

Nous ne suivrons pas Godfroid de Bouillon dans tout ce qu'il fit de glorieux ; nous ne nous arrêterons pas à montrer tout ce que la foi enfanta alors d'audace, d'énergie et de puissance ; mais nous examinerons quels furent les résultats de cette première expédition d'outre-mer. La terreur excitée par la bravoure des armées chrétiennes eut pour effet d'affaiblir la puissance musulmane prête à déborder sur l'Occident, et Constantinople fut défendue par les Croisés.

Cette première expédition ne profita pas moins à la situation intérieure de l'Europe ; un grand coup fut porté à la féodalité, si contraire à la force et à l'indépendance de la royauté ; les guerres particulières cessèrent, plusieurs princes remplacèrent de tyranniques abus par de sages réglemens, et beaucoup de serfs purent s'affranchir de leur esclavage, ce qui améliorait sensiblement le sort du peuple. La navigation et le commerce trouvèrent les plus grands avantages sous les bannières de la croix : les Vénitiens, les Pisans, et les Génois surtout étendirent leurs colonies sur les côtes de la Syrie, de l'Égypte et de la Grèce, d'aucuns ajoutent que ces lointaines entreprises préparèrent ce réveil du génie qui devait amener les siècles de Léon X et de Louis XIV.

Avec des résultats aussi réellement pratiques, peut-on nier l'importance et l'utilité des Croisades ?